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舆情

360

产品被苹果下架引发舆论混战

中国上市公司舆情中心 刘宇琪

2

月

6

日

13

点

31

分， 网友

“匿名亡者” 在威锋网发帖称，

“昨天做

APP Store

调研的时候有

个惊人的发现，

360

旗下的

APP

全

部， 没错， 是全部， 被苹果

kill

，

下架了！”。 分析称， 产品下线有两

个可能， 一是侵犯用户隐私， 二是

涉嫌在排名上刷票。 随后， 这一消

息被转载到微博上并扩散开来。

15

点之后， 网络媒体也陆续转载。 此

事的微博关注度在当日达到最高。

资本市场反应迅速， 当晚奇虎

360

公司 （

NYSE:QIHU

） 美股开盘大

跌近

8%

， 收盘跌

6.09%

。

8

日中午， 奇虎

360

公司公告

称产品已重新在苹果商店上线。

对于此次事件，

360

宣称其产品没

有任何问题， 不涉及侵犯用户隐

私， 被下线的原因是一部分产品

被竞争对手恶意刷票而导致评价

排名异常。

新浪科技公布的

360

致媒体公

开信中提到，

360

接到苹果公司产

品下架的通知邮件是在

2

月

4

日，

然而

360

并未主动向用户提示这一

信息。

2

月

6

日下午网友爆料， 事

情传播开之后

2

个小时，

360

通过

官方微博 “

360

安全卫士” 首次做

出回应。 按照中国上市公司舆情中

心对历来各类公司舆情事件的统计

来看， 这一回应速度并不慢。 然

而微博时代， 新闻事件的发展传

播速度不断刷新。

360

回应之前的

两个小时， 关于产品下架的微博

评论转发数已经在成百上千的增

长， 不少消费者都先入为主地接

受了

360

产品可能侵犯用户隐私

的猜想。 真相缺失的时候人们更

倾向于去寻找和相信各种谣言，

此后

360

官方微博对事件的一系

列跟进还是较为及时的， 有效抑

制了对企业不利的新闻的进一步

扩散， 也防止了谣言的蔓延。 之

后两日， 股价跌势逐渐放缓，

8

日

360

股价收盘跌

0.7%

， 收盘价为

17.05

美元。

微博的特点是传播快捷， 然而

并不是所有信息源都来自微博。 很

多事件最早是来源于一些行业类网

站或者论坛的爆料， 此类用户群专

业性较强。 然后微博在第一时间捕

捉到， 由于受众面广、 转发迅速，

一件事可以在微博平台瞬间扩散。

2010

年以来， 金山和

360

多

次骂战导致互相起诉， 而

2010

年

年末爆发的

360

和腾讯之间的

“

3Q

大战” 更是被记入中国互联网

发展史册的 “经典战役”， 由此役

衍生出的 “一个艰难的决定” 也成

为当年年度流行语。 此次

360

产品

下线一事本与另两家毫不相关， 然

而三家依然在一天之内就闹得不亦

乐乎。 截至发稿， 关于

360

究竟是

侵犯用户隐私还是被竞争对手抹黑

的争论还在进行， 也许会如同去年

一样再次闹到法庭。 然而， 即便法

庭如以往一样裁决了胜负又如何？

在消费者心中恐怕没有赢家。

对于

360

， 产品下架首先想到

的不是自身原因而是竞争对手陷

害； 对于金山和腾讯， 在竞争对

手出现问题之后忙于幸灾乐祸，

这些恐怕都不是最优的做法。 几

家公司公说公有理婆说婆有理，

而用户看到的却只有互相残杀。

中国互联网行业虽已慢慢脱离十

余年前创业初期的蛮荒， 但远未

发展成熟， 目前还处于规则缺失

的 “战国时代”。 这几年， 由于相

关法规不够完善， 加之部分公司

缺乏自律， 导致行业内抄袭、 倾

轧、 诋毁等的案例屡见不鲜， 水

军泛滥， 竞争无序。

不知道是否有人注意， 此次主

角之一的苹果公司安然置身事外，

坐山观虎斗。 苹果商店将

360

产品

下线， 从没有人质疑苹果这一举措

是否合理， 即便普通消费者也都认

为是

360

产品的错。

中国

IT

界唯有摒弃恶性竞争

的江湖习气， 把抢蛋糕的思想转换

为一起做大蛋糕的思想， 鼓励创

新， 才有希望培养出如苹果、 微软

这种受人尊敬的企业。

上海金陵董秘

拒绝轮岗

舆论聚焦人事变动合规性

中国上市公司舆情中心 黄帆

近日， 上海金陵董秘拒绝 “被辞职” 一事惹起财

经媒体的密切关注。 据报道， 上海金陵董秘陈炳良已

经连续三次上书上交所， 两次上书上海证监局， 反对

轮岗。 然而上海金陵方面则称只是 “正常的人事调

动”， 并准备在

2

月

12

日召开临时董事会会议， 审议

《关于免去陈炳良先生公司董事会秘书职务的议案》。

董秘大换班？

事件缘起于上海仪电旗下上市公司董事会秘书

“大换班”。 上海仪电目前有上市公司广电电子、 上海

金陵和飞乐股份、 飞乐音响， 而上海仪电集团有意让

旗下上市公司董事会秘书交叉任职， 即 “轮岗”。

在

1

月

19

日， 广电电子也发布公告， 称原董秘

胡之奎不再担任公司董事会秘书职务。 然而， 有媒体

报道称其事实上被 “就地免职”， 称胡之奎依然在广

电电子， 但没有被安排工作。 据媒体报道， 按照仪电

方的计划， 原定胡之奎赴上海金陵接任董秘， 而陈炳

良或被推荐去飞乐股份任职。

董秘任免有特殊性

根据 《上海证券交易所股票上市规则 （

2008

年修

订）》

3.2.9

条规定： “上市公司解聘董事会秘书应当

有充分的理由， 不得无故将其解聘。 ……董事会秘书

有权就被公司不当解聘或者与辞职有关的情况， 向本

所提交个人陈述报告。” 而根据 《公司董事会秘书工

作制度》， 公式董事会秘书由董事长提名， 公司董事

会聘任或解聘。

有媒体引述法律专家称， 董秘在没有过失的情况

下， 一般不会被解聘。 故此陈炳良可以通过要求上市

公司作出进一步的解释， 或者向交易所提交报告， 维

护自己的权益。 然而， 目前距离董事会召开仅仅剩下

数日， 如果董事会通过免去陈炳良的议案， 整件事将

“尘埃落定”。 此外， 陈炳良对媒体称， 工作调动并不

能成为解聘董秘的理由， 上海金陵有可能已经直接违

反了上交所股票上市规则。

轮岗安排引发热议

媒体近期密集报道此事。 有媒体报道认为， 董秘

轮岗揭露了仪电系的人事乱象， 并认为这是大股东方

面想要加强对上市公司的控制。 也有媒体认为， 上海

金陵董秘将难逃被免职的命运。

据中国上市公司舆情中心监测， 在互联网上围绕

上海金陵解聘董秘一事也有不少议论。 包括和讯网股

票、 全景网及上海证券报等多个媒体官方微博均对此

事进行了传播。 在东方财富网股吧， 还有网友留言称

“上海金陵是一个内部混乱的公司”， 认为其股价低迷

与其有必然联系。

锦富新材董秘葛卫东在微博上评论说， 目前上市

公司治理结构源于西方的社会文化， 并被逐步完善而

至被广泛应用于现代企业的治理中。 这件事情反映出

目前内地上市公司治理结构与现有的社会文化和机制

之间存在一定的冲突。 另一位未实名认证的业内人士

则评论说， “老陈硬上， 苦了胡之奎同志。 不过胳膊

拧不过大腿， 我们做董秘还是要注意方式方法， 要和

谐， 交易所、 证监局也只能这样了， 毕竟不能插手公

司内部问题。”

由董秘 “轮换” 而引起的风波， 市场对其的关

注已经超越了轮换本身， 而进而担忧上市公司的内

部治理及公司文化。 联系到仪电系过去的多起负面

新闻， 将会使投资者对上市公司产生更多的不良观

感。 作为上市公司而言， 应当尽量避免矛盾激化成

为公众议题， 无论最终董事会审议结果如何， 公司

都应结合上市规则的要求， 给投资者和公众一个正面

的交代。

中国上市公司舆情热度排行榜

2

月

3

日

~2

月

9

日

中国上市公司舆情中心 李勇

2

月

3

日至

2

月

9

日舆情热度

最高的

5

家

A

股上市公司分别是：

重庆啤酒 （

600132

）、 中国石化

（

600028

）、 华谊兄弟 （

300027

）、

三一重工 （

600031

） 以及上海金陵

（

600621

）。

重庆啤酒

2

月

7

日召开临时股

东大会， 审议此前由大成基金提出

的罢免董事长议案。 疫苗事件后，

舆论认为重庆啤酒信披失误， 涉嫌

操纵股价。 最终， 临时股东大会以

超过

97%

的高票否决了董事长罢免

议案。 有评论指出， 重庆啤酒在疫

苗项目中的行为是否恰当， 还有待

商榷， 但是此次股东大会至少表明

流通股股东在主张自己的权利， 在

推动完善上市公司信息披露制度。

中石化的舆情热度因两个事件

舆情热度高涨。 上周据媒体报道，

2011

年

8

月

26

日山西中石化一名

客户经理携款私逃。 中石化

2

日回

应证实了此事， 称公司

2011

年

10

月已经报案。 事件引发了一些投资

者对中石化信息披露工作的不满。

2

月

6

日有媒体报道称， 中石化四

川销售公司及其下属公司涉嫌向

一些民营房地产企业发放高利贷

长达数年， 引发了舆情震动。

2

月

7

日， 四川中石化通过媒体回应，

称 “高利贷” 事件的有关报道与

事实并不相符。

华谊兄弟旗下著名导演冯小

刚

2

月

8

日凌晨发微博表示欲退

隐， 引来不少网友的关注， 也让

一些投资者颇感担忧。 在微博、

股吧， 一些网友担心这条消息是

否意味着继葛优跳槽后， 华谊兄

弟将再失一根台柱。 当天下午，

华谊兄弟董秘胡明发微博称华谊

的业绩无需担心， “躺着都能赚

钱”。 尽管华谊兄弟颇为淡定， 但

随着明星股东减持， 旗下艺人改签

等一系列事件的发生， 投资者对公

司的信心可能会受影响。

三一重工收购德国工程机械巨头

的事件有了新的舆情走向。 近日， 有

媒体再次对三一重工的资金实力和审

批程序提出了质疑。 此前三一重工曾

多次澄清公司的资金实力， 三一重工

尚未明确表态 “得到国家发改委的批

复”， 在其信息公告中， 也特意做了

一个风险提示： “本项目尚须有关政

府主管机构的批准”。

仪电控股推行的 “董秘轮岗制”，

因上海金陵董秘的反对再次受公众的

关注。 所谓轮岗， 即仪电系现有几家

上市公司董秘之间交换工作岗位。

这一计划遭遇了反对声音。 据媒体

报道， 仪电控股旗下上海金陵董秘

陈炳良于日前第三度向上海证监局

呈交 《紧急报告》， 反对被轮岗。 董

秘与董事会相持不下， 事件最终结

局受人关注。

冯小刚想隐退 影迷惋惜华谊股东肉疼

中国上市公司舆情中心 叶月草

2

月

8

日凌晨， 华谊兄弟旗下

的著名导演冯小刚在微博上发了这

么一通牢骚：

“拍了三个多月， 每天风里土

里， 咬不完的牙着不完的急， 渐渐

度日如年。 对电影的爱越来越淡，

对这样的生活也开始感到厌恶， 也

许真的到了要和它说分手的时候了

……。”

尽管是凌晨， 冯小刚这条微博

一发， 立刻被很多人关注到， 目前

已经有过万的转发和评论。 很多

网友对冯小刚表示了同情和惋惜

之情， 并对其过去拍摄的电影给

予肯定， 甚至挽留他。 而同行则

表示理解。

很快媒体也注意并报道了冯

小刚的微博。 有媒体认为， 冯小

刚欲隐退， 也有媒体认为冯小刚

只是 “男人累了撒撒娇”。

这次事件的影响从娱乐界迅

速扩散到了资本界。

2

月

8

日当

天， 华谊兄弟传媒股份有限公司

总裁王中磊和董秘胡明都纷纷在

微博上表示对冯小刚的关心， 王中

磊在微博上说： “我在外跑宣传，

回来就去看你！”。 同时，

2

月

8

日

下午， 董秘胡明也在微博上回应投

资者

:

“刚在深圳落地， 不少朋友来

关心华谊的业绩， 我的回答是这是

最不需要担心的， 我们躺着都能赚

钱。” 回应速度很快， 而措辞也引

发了一些议论。

华谊兄弟

2011

年半年报显示，

其上半年营收

3.31

亿元， 由冯小刚

执导的电影票房收入贡献约三成。

华谊兄弟董事长王忠军曾公开说：

“冯小刚是我们的核心竞争产品。”

这次 “核心竞争产品” 微博表露的

态度让华谊兄弟的股价在

2

月

8

日

的走势输于大盘，

2

月

9

日逆势而

跌

1.19%

。

不过， 在

2

月

9

日晚间， 冯

小刚导演本人再发一条微博， 表

示会尊重与华谊兄弟的合约， 并

高质履行。 他在微博中说， “本

人非常情绪化的直抒胸臆， 引发

数万网友转发评论， 也连累华谊

股票受创。 在此对关心我的各位

深表谢意。 我不是一个自私的人，

我会尊重与华谊的合约， 并力所

能及高质履行。 《一九四二》 会

是一部好看的和认识价值并重的

影片， 它不会辜负全体工作人员

艰苦卓绝的拍摄。 各位就当我在

微博上撒了一回娇吧。”

作为 “核心竞争产品”， 冯小

刚导演在华谊兄弟收入贡献巨大，

个人的言论观点对资本市场有很

大的影响， 此事件可类比此前史

玉柱发表对民生银行的看法， 该

如何处理相关的信息披露也是一

个新的课题。

思念食品产品质量出问题 舆情应对虎头蛇尾

中国上市公司舆情中心 叶月草

2

月

5

日晚间， 有山东济南网友

“李小鸦” 在微博爆料， 称自己于当

晚吃思念牌黑芝麻大汤圆时， 竟吃到

创可贴。 而她这条微博竟然得到了

10000

多条转发和

1000

多条评论。

“思念牌汤圆里面有创可贴” 成为了

网友讨论的热门话题。 第二天北京网

友 “卡通

98

” 也爆料说在思念牌水

饺里面吃出泡沫， 再一次直指思念牌

产品的质量问题。

正值元宵节， 思念牌产品问题成

为了热门话题， 附带有问题产品图片

的微博， 也正契合了社交媒体 “有图

有传播” 的特征， 事件的扩散速度和

广度都超乎想象。 有网友调侃说， 怪

不得歌里唱， “思念是一种病”， 亦有

一些网友表示要抵制思念产品， 而多

家媒体也跟进报道。 网友 “李小鸦”

也表示惊叹， “我不过就发自己微博

泄愤兼提醒好友而已， 谁知道能闹这

么大。 还是事儿本身太惊天地泣鬼神

了， 你觉得呢？ 不过我是真体会到微

博的强大了”。

2

月

6

日上午， 郑州思念食品公司

新浪的官方微博就对此事做出反应，

微博直播与 “李小鸦” 的对话进程，

并表示要跟进处理此事。

而截至周四， 关于思念食品问题

的相关微博超过

61000

多条， 仅认证

网友发表的相关微博就超过了

780

条。

在媒体报道层面上， 相关新闻报道转载

量就超过了

1000

条。

作为在新加坡上市的中国公司， 思

念食品近期股价震荡上行， 似乎并未受

到此次事件的影响。 而郑州思念食品公

司仍未就食品安全问题进行新的回应，

不少网友则表示很失望。 《健康时报》

总编助理赵广泉在微博上认为， 思念是

想以拖待变来淡化这件事。

中国上市公司舆情中心认为， 作为

生产企业， 郑州思念食品在此事上必须

承担起责任， 并接受公众的监督， 尽快

处理事件， 并确保产品质量和安全性。

食品安全就像企业的肿瘤， 会慢慢侵蚀

企业的品牌形象以及消费者的信任， 思

念食品必须正视这一问题。

归真堂上市再遇舆论阻力 商业伦理成考官

中国上市公司舆情中心 叶月草

2

月

1

日， 监管部门一次性披露

了数百家

IPO

申报企业基本信息情

况表。 归真堂亦在表中。 这一消息

迅速被媒体曝光， 并引发了新一轮

的讨论和抗议。 而两年前， 归真堂

曾提交过上市计划并以失败告终。

公众对归真堂的抗议来源于其

“活熊取胆” 的原料生产方式。 归真

堂旗下熊胆系列产品原料需从黑熊

身上直接提取， 特殊的原材料生产

方式使得归真堂遭到了外界质疑。

归真堂回应称， 公司目前主要

利用人工繁殖的黑熊获取熊胆原料，

符合 “关于野生动物产品利用的要

求”， 采用高科技人工无管引流熊胆汁

技术， “黑熊不会感觉到痛苦”。 但归

真堂说法未获环保人士认同。

目前许多媒体报道都倾向于反对

归真堂上市。 而在微博上， 参与批评

归真堂的人士从普通网友到央视女主

播， 也包括一些资本圈内人士。

2

月

1

日至今， 相关的认证微博超过

1700

条， 所有相关微博超过

30000

条。 媒

体报道的转载量也超过了

700

篇。

易凯资本

CEO

王冉在微博表示：

“希望投资者远离这样的公司。”

TCL

集团董事长、 李东生也在微博写到：

呼吁取缔养熊业， 停止活熊取胆汁！

并建议 “归真堂药业” 转型。 央视女

主播张泉灵也表示， 活熊取胆令黑

熊痛苦， 熊胆的有效成分早就可以

人工合成， 也可以用其他如大黄等

草药代替， 归真堂采集原材料的方式

不可取。

2

月

7

日， 《二十一世纪经济报

道》 有文章提到， 国内以熊胆为原材

料的企业并不止归真堂一家， 并且如

果活熊取胆业甚至黑熊养殖业被取缔，

我国将依赖国外的人工合成熊胆制品，

其价格为国内熊胆粉类制品的

2～3

倍。

而这一观点也引发一定争议。

在数百家预披露的拟上市公司中，

归真堂应属近期舆情热度最高的数家

之一。 舆论的焦点， 并不在于其财务

指标或是股权安排， 而是对公司业务

本身的社会责任或商业伦理提出质疑。
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